

Développement durable : que fait la Lorraine ?

Fils spirituel de Jean-Marie Pelt et conseiller en matière de développement auprès du conseil régional, Franck Steffan entame à Forbach un cycle de conférences qui le conduira dans les quatre départements lorrains.

Octobre 2009... Le scientifique et fondateur de l'Institut européen d'écologie, Jean-Marie Pelt appose sa signature à côté de celle de Jean-Pierre Masseret, président du conseil régional, au bas d'un document qui pourrait faire date.

La convention vise à fédérer des esprits d'horizons divers autour d'une réflexion sur l'avenir de la Lorraine et la notion de développement durable régional. Un comité des douze est constitué pour incarner le projet. Douze représentants des quatre départements lorrains.

Groupes et réflexions

Janvier 2010... Trente-cinq personnalités rejoignent le comité des douze pour cogiter sur sept grands thèmes, de l'habitat aux modes de déplacement en passant par la gestion des métiers dans les PME. Le 1er juillet dernier, une pre-

mière synthèse est transmise au patron de la Région.

Septembre... Franck Steffan, fils spirituel de Jean-Marie Pelt, expert en développement durable, directeur de la FeREe-PAs (*) et membre militant du comité des douze, entame un cycle de huit conférences, deux par département, pour faire un point sur la question : "Où en est le développement durable en Lorraine ?" Réponse du débatteur...

Franck Steffan : « On reprend les groupes en main à partir de novembre. On va reconstruire la Lorraine avec le fruit de nos réflexions. Chaque groupe a pointé des choses. »

Métiers périssables

Comme quoi... ?

F.S. : « En matière d'emploi par exemple, le succès en Lorraine de l'autoentreprise a fait naître une nouvelle population fragilisée. L'autoentrepreneur n'est pas dans une logique de

durabilité. Il est seul et sa démarche repose exclusivement sur la notion d'individualité. Du coup, enfermé sur lui-même, il ne bénéficie d'aucune protection. Nous proposons de transformer cette précarité en fédérant les autoentrepreneurs au sein d'une structure mutualiste. »

Et sur un plan plus environnemental, comme l'usage des énergies ?

F.S. : « Nous devons valoriser des énergies de territoire. La Lorraine s'est positionnée sur le solaire et l'éolien. Ce n'est peut-être pas le meilleur choix. On sait, nous, que les foyers lorrains pourraient très bien se chauffer avec des végétaux, compte tenu de leur abondance dans notre région. Or, la filière bois n'est pas développée alors qu'on finance le photovoltaïque sans se demander s'il est pertinent en Lorraine. Les panneaux solaires sont très énergivores



(*) La FeREe-PAs, Fédération européenne de recherche sur l'éducation et l'écologie de la personne et de ses applications sociales est dirigée depuis Forbach par Franck Steffan. Photo archives R.L.

et ne sont même pas fabriqués en France. Voilà donc, une

énergie qui n'est ni économe, ni territoriale... »

Et vous pensez que ces raisonnements peuvent être entendus par les décideurs politiques ?

F.S. : « La mission du comité des douze est justement celle-là. Nous sommes rattachés directement au cabinet du président de région, ce qui facilite la communication. Dans cette relation étroite, le groupe sera en mesure de faire des propositions concrètes en fin d'année. Ensuite, aux élus d'en disposer comme bon leur semble... »

Thierry Fedrigo.

Où en est le développement durable en Lorraine ? : conférence mardi 28 septembre, à partir de 18 h, Eurodecenter, Eurozone Forbach Nord, 4 rue Jules-Verne, 57600 Forbach.